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DES TITRES SÉLECTIONNÉS DU 28 JUIN – 05 JUILLET 2018 

06/07/2018 (VaticanNews) : Écologie intégrale: le Pape soutient une 

action organique et concertée. À l'occasion d’un congrès international 

marquant les trois ans de l’encyclique Laudato Si’ qui se tient cette semaine 

au Vatican, le Pape a reçu ses participants vendredi 6 juillet. Gouvernants, 

citoyens, institutions financières, le Saint-Père a rappelé à chacun son rôle 

dans la sauvegarde de la «maison commune».  

06/07/2018 (VaticanNews) : Messe du Pape pour les migrants: «La seule 

réponse est la solidarité». Cinq ans après sa visite sur l’île italienne de 

Lampedusa, le Pape François a présidé ce vendredi 6 juillet une messe 

dédiée aux migrants en la basilique Saint-Pierre. Il a prononcé une très forte 

homélie sur le sens du secours aux migrants, dénonçant le refus de certains 

contemporains «à se salir les mains».  

05/07/2018 (zenit.org): JMJ Panama 2019 : sortie de la version 

internationale de l’hymne. Le Comité d’Organisation Local (COL) des 24e 

Journées mondiales de la jeunesse, prévues à Panama du 22 au 27 janvier 

2019, a rendu publique la version internationale de l’hymne de l’événement 

le 4 juillet 2018. Ecoutez l’hymne. 

 

04/07/2018 (VaticanNews) : les évêques nigérians réclament la 

démission du président buhari. Les évêques du Nigeria demandent au 

président Muhammadu Buhari de démissionner s’il n’est pas en mesure 

d’assurer la sécurité des habitants du pays. C’est la deuxième fois cette 

année qu’ils réclament le départ du chef de l’État alors que les exactions 

entre communautés augmentent.  

 

02/07/2018 (Zenit.org) : Europe : rencontre des porte-parole des 

Conférences épiscopales. « Comment communiquer le Christ et l’Église en 

Europe » La rencontre annuelle des attachés de presse et des porte-parole 

des Conférences épiscopales en Europe s’est tenue cette année à Rome, du 

26 au 28 juin 2018.  

 
01/07/2018 (Zenit.org) : Thaïlande-prière du pape pour les enfants 

piégés dans une grotte. Lors de l’angélus de ce 1er juillet 2018, le pape 

François a assuré de ses prières pour les enfants piégés dans une grotte 

souterraine en Thaïlande. 

30/06/2018 (Zenit.org) : Intention de prière de juillet 2018 : réconforter 

les prêtres fatigués. « Les prêtres dans leur mission pastorale : pour que les 

prêtres qui souffrent de la fatigue et de la solitude dans leur travail pastoral, 
soient aidés et consolés par l’amitié du Seigneur et de leurs frères. » 

28/06/2018 (zenit.org) : Consistoire - « La plus grande promotion: servir 

le Christ dans le peuple de Dieu ». Les noms des 14 nouveaux Cardinaux 

électeurs en cas de conclave (moins de 80 ans). 

  

Homélie du 8-07-201, 14ème Dim. Du Temps Ordinaire : par Abbé Casimir RUZINDAZA, Prêtre de 

Byumba 
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06/07/2018 (VATICANNEWS) : ÉCOLOGIE INTÉGRALE: LE PAPE SOUTIENT UNE 

ACTION ORGANIQUE ET CONCERTÉE  

À l'occasion d’un congrès international marquant les trois ans de l’encyclique Laudato Si’ qui se 

tient cette semaine au Vatican, le Pape a reçu ses participants vendredi 6 juillet. Gouvernants, 

citoyens, institutions financières, le Saint-Père a rappelé à chacun son rôle dans la sauvegarde 

de la «maison commune».  

Delphine Allaire - Cité du Vatican 

En présence de l’évêque métropolite orthodoxe de Pergame, Mgr Jean Zizioulas, et du 

cardinal Peter Turkson, préfet du dicastère pour le service du développement humain integral, 

le Pape a appelé à “écouter avec le coeur” pour viser un changement et une véritable 

conversion écologique. La philosophie selon laquelle «tout est lié» est le fil directeur de 

l’encyclique de référence sur l’écologie intégrale.    

La nécessité d’une action organique et concertée 

Aujourd'hui, «notre planète a besoin d'être réparée et sécurisée pour un avenir durable». Il y a un 

réel danger à laisser à nos futures générations des gravats, des déserts et de la saleté, a répété 

le Souverain pontife, espérant que ces préoccupations aboutissent à «une action organique et 

concertée», car «l'atténuation des effets du déséquilibre actuel dépend de ce que nous faisons 

maintenant». L'humanité a en effet les connaissances et les moyens de collaborer à cette fin, 

«cultivant et protégeant» la Terre de manière responsable. 

Le Pape soutient les prochains sommets internationaux sur l’environnement 

Le Pape a alors exprimé son souhait de voir les choses avancer lors du prochain sommet de la 

COP24 sur le climat, prévu à Katowice en Pologne au mois de décembre. «Tous les 

gouvernements devraient s'efforcer d'honorer les engagements pris à Paris pour éviter les pires 

conséquences de la crise climatique», a alors insisté François, ajoutant que «nous ne pouvions 

pas nous permettre de perdre du temps dans ce processus». 

En plus des États, le Pape compte sur d'autres acteurs comme les autorités locales, la société 

civile, les institutions économiques et religieuses pour favoriser la culture et la pratique 

écologique intégrale. Il a confié beaucoup attendre également du Global Climate Action 

Summit, prévu du 12 au 14 septembre à San Francisco. 

Le rôle des institutions financières et de l’Église 

Selon lui, les institutions financières ont un rôle très important à jouer dans le cadre du 

problème écologique et de sa solution. Le Pape a donc renouvelé son appel à changer de 

paradigme financier pour promouvoir le développement humain intégral, ainsi qu’un 

développement plus inclusif et durable. 

En cela, «les religions, et en particulier les Églises chrétiennes, ont un rôle clé à jouer», a affirmé 

le Souverain pontife. Le prochain synode des évêques en octobre 2019 consacré à l’Amazonie 

pourra être l’illustration de ces abondants défis. 
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06/07/2018 (VaticanNews) : MESSE DU PAPE POUR LES MIGRANTS: «LA SEULE 

RÉPONSE EST LA SOLIDARITÉ» 

Cinq ans après sa visite sur l’île italienne de Lampedusa, le Pape François a présidé ce 

vendredi 6 juillet une messe dédiée aux migrants en la basilique Saint-Pierre. Il a prononcé 

une très forte homélie sur le sens du secours aux migrants, dénonçant le refus de certains 

contemporains «à se salir les mains».  

Delphine Allaire – Cité du Vatican 

«Que de pauvres aujourd’hui sont piétinés ! Parmi eux, je ne peux pas ne pas mentionner les 

migrants et les réfugiés qui continuent à frapper aux portes des nations jouissant d’un plus grand 

bien-être», a d’emblée affirmé le Pape, dénonçant une certaine «culture de la marginalisation» 

contemporaine.   

Le Pape invoque la responsabilité humaine 

Rappelant sa venue sur l’île sicilienne, «porte de l’Europe», il y a cinq ans le 8 juillet 2013, 

François a lancé un appel «à la responsabilité humaine»: «“Où est ton frère ?”. La voix de son 

sang crie vers moi, dit Dieu. Ce n’est pas une question adressée aux autres, c’est une question 

adressée à moi, à toi, à chacun de nous» (Insegnamenti 1 [2013], vol. 2, 23). 

Malheureusement, déplore l’évêque de Rome, les réponses à cet appel, «même si elles sont 

généreuses, n’ont pas été suffisantes, et nous nous retrouvons à pleurer aujourd’hui des milliers 

de morts». 

Le poids des silences contemporains 

Et pourtant, «le Seigneur a besoin de nos yeux […], de nos mains  pour secourir. Il a besoin de 

notre voix pour dénoncer les injustices commises dans le silence – parfois complice – de 

beaucoup», a ajouté le Saint-Père, développant la tragédie des silences contemporains. «Le 

silence du sens commun, le silence du “cela a toujours été comme ça”, le silence du “nous” 

toujours opposé au “vous”». 

Ainsi, «ne pas se salir les mains comme le prêtre et le lévite de la parabole du Bon Samaritain» est 

une tentation bien trop présente de nos jours, selon lui. Et cette tentation se traduit 

précisément par «une fermeture vis-à-vis de tous ceux qui ont droit, comme nous, à la sécurité et 

à une condition de vie digne, et qui construit des murs, réels ou imaginaires, au lieu de ponts», a 

égrené le Souverain pontife lors de la célébration qui se veut  «moment de prière pour les 

défunts migrants, les survivants et ceux qui les assistent».   

Harmoniser solidarité et subsidiarité 

Face aux défis migratoires contemporains, la réponse que souhaite apporter le Pape est donc 

celle «de la solidarité et de la miséricorde»; «une réponse qui ne fait pas trop de calculs mais qui 

exige un partage équitable des responsabilités, une honnête et sincère évaluation des possibilités 

et une gestion avisée», a-t-il précisé. Car «la politique juste est celle qui se met au service de la 

personne, qui prévoit des solutions adaptées pour garantir la sécurité, le respect des droits et de 

la dignité de tous et qui sait voir le bien de son propre pays en prenant en compte celui des autres 

pays, dans un monde toujours plus interconnecté». 

Pour cela, François vise une «sage harmonie» entre solidarité et subsidiarité, qui puisse 

identifier «les ressources ainsi que les responsabilités». 
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«Se frayer ensemble le chemin de l’intégration» 

À l’issue de son homélie, François a ensuite adressé quelques mots aux fidèles espagnols, 

sauveteurs et rescapés de périlleuses migrations, présents dans la basilique. Aux premiers, il a 

exprimé toute sa reconnaissance car eux incarnent précisément «la parabole du Bon Samaritain 

qui s’est arrêté pour sauver la vie du pauvre homme frappé par les bandits, sans se demander qui 

il était, sa provenance, les raisons de son voyage ou ses papiers d’identité… » Aux seconds, il a 

réitéré toute sa «solidarité» et ses «encouragements», confiant bien connaître les tragédies 

qu’ils fuient. Enfin, le Saint-Père a appelé ces rescapés à être des témoins de l’espérance, 

particulièrement «dans un monde possédant une vision étriquée de l’avenir et réticent à 

partager», et ce, «dans le respect de la culture et des lois du pays» qui les accueille,  afin de 

pouvoir «frayer ensemble le chemin de l’intégration». 

05/07/2018 (zenit.org): JMJ PANAMA 2019 - SORTIE DE LA VERSION 

INTERNATIONALE DE L’HYMNE  

 

Le Comité d’Organisation Local (COL) des 24e Journées mondiales de la jeunesse, prévues à 

Panama du 22 au 27 janvier 2019, a rendu publique la version internationale de l’hymne de 

l’événement le 4 juillet 2018, sur la chaîne Youtube Panama 2019. En plus de l’espagnol, une 

partie des paroles est en anglais, portugais, italien et français. 

 

« Nous devons nous rappeler que les JMJ sont un événement international et multilingue, c’est 

pourquoi la chanson thème doit être chantée dans de nombreuses langues », a déclaré le 

diacre Pedro Guevara-Mann, directeur artistique des JMJ 2019. 

 

Afin de proposer une adaptation qui soit fidèle à la musique de Jimenez, Guevara-Man, précise 

un communiqué, le COL a contacté divers compositeurs catholiques de renommée 

internationale afin qu’ils puissent aider à la traduction. La version française a été réalisée par 

les musiciens et compositeurs de la Communauté du Chemin Neuf en France. La version 

internationale a été enregistrée au Panama en utilisant des chanteurs catholiques panaméens. 

 

Ecrit et composé par Abdiel Jiménez, catéchiste et auteur de chants liturgiques, l’hymne 

s’inspire du thème marial de la XXXIVe JMJ : “Voici la servante du Seigneur; que tout 

m’advienne selon ta parole” (Lc 1,38). Les couplets présentent les jeunes comme des 

« pèlerins » et des « missionnaires », encouragés à la suite de la Vierge Marie à répondre 

« oui » à l’appel du Seigneur et à être « disponibles à partir ». Ils exhortent à « ne pas avoir 

peur » de répandre l’amour de Dieu. 

 

« Nous mettons (l’hymne) à disposition des jeunes du monde, a expliqué l’archevêque de 

Panamá, Mgr José Domingo Ulloa Mendieta, lors du lancement devant des milliers de jeunes, 

pour qu’en le chantant ils se préparent dans la joie et qu’ils soient disposés à être transformés 

par Dieu ».  

 

04/07/2018 (VaticanNews) : LES ÉVÊQUES NIGÉRIANS RÉCLAMENT LA DÉMISSION 

DU PRÉSIDENT BUHARI 

Les évêques du Nigeria demandent au président Muhammadu Buhari de démissionner s’il 

n’est pas en mesure d’assurer la sécurité des habitants du pays. C’est la deuxième fois cette 
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année qu’ils réclament le départ du chef de l’État alors que les exactions entre communautés 

augmentent.  

Xavier Sartre (avec agences) – Cité du Vatican 

 

Depuis plusieurs jours, la police de l’État de Zamfara, dans le nord du Nigéria, a retrouvé 41 

corps de personnes, vraisemblablement liées à des gangs criminels de voleurs de bétail. Jeudi 

28 juin, 23 cadavres ont ainsi été découverts dans une forêt proche du district de Zurmi. 

Dimanche 1er juillet, 18 autres cadavres ont été repêchés dans une rivière.  

Les enquêteurs pensent que les auteurs de ces crimes sont des milices civiles qui se seraient 

vengées des gangs criminels qui terrorisent les villages de la région depuis plusieurs 

semaines : ils tuent ou enlèvent des habitants en échange de rançons ou en volant des têtes de 

bétail. 

Ces événements ne sont que les derniers en date. Le Nigéria est en proie depuis plusieurs 

années, à des rivalités entre communautés sédentaires et nomades, les unes pratiquant 

l’agriculture, les autres l’élevage. Les affrontements sont parfois très sanglants et les autorités 

régionales comme fédérales peinent à assurer l’ordre et la sécurité. Les évêques, qui veulent 

empêcher que ces conflits ne dégénèrent en lutte interreligieuse, les uns étant chrétiens, les 

autres musulmans, ont tiré la sonnette d’alarme depuis longtemps. 

 

Exaspération 

Dernière prise de position : le 29 juin, ils ont appelé le président Buhari à démissionner s’il 

n’est pas en mesure d’assurer la sécurité de tous ses compatriotes. «Encore une fois, nous 

demandons au président Muhammadu Buhari d’épargner au pays d’ultérieures souffrances et le 

chaos de l’anarchie et de la mort» écrivent-ils dans un communiqué. Fin avril, la Conférence 

épiscopale du Nigéria avait déjà réclamer le départ du président après la mort de deux 

prêtres, assassinés avec quinze de leurs paroissiens. 

Les évêques regrettent que les autorités et les forces de police, souvent en majorité 

musulmanes, ne parviennent pas à arrêter les membres des gangs de voleurs de bétail, eux 

aussi musulmans alors qu’elles réussissent bien mieux à appréhender les éleveurs chrétiens 

qui se vengent. 

 

02/07/2018 (Zenit.org) : EUROPE -RENCONTRE DES PORTE-PAROLE DES 

CONFÉRENCES ÉPISCOPALES « COMMENT COMMUNIQUER LE CHRIST ET L’ÉGLISE 

EN EUROPE » 

La rencontre annuelle des attachés de presse et des porte-parole des Conférences épiscopales 

en Europe s’est tenue cette année à Rome, du 26 au 28 juin 2018. D’après un communiqué, les 

participants ont rencontré le pape François à l’occasion de l’Audience générale du mercredi 

ainsi que les responsables du Conseil pontifical pour les communications sociales, du 

Dicastère pour la communication et du Dicastère pour les laïcs, la famille et la vie. 

 

Le fil conducteur était le thème : «Comment communiquer le Christ et l’Église en Europe». Le 

cardinal Angelo Bagnasco, Président du CCEE, a rappelé que « le meilleur allié de l’Evangile 

ce ne sont pas les organisations, les projets, les instruments, pas même la culture, mais 

l’homme dans son questionnement intérieur indélébile sur la Vérité et dans son besoin et désir 

infini de beau et de bien ». 

Une attention particulière a été accordée au monde numérique dans ses différentes 

dimensions et à la proclamation de l’Evangile aux jeunes, notamment à travers les réseaux 

sociaux. Plusieurs experts du monde de l’entrepreneuriat (ENI, Google, Maxfone), de la 

politique (Fondazione trentina Alcide de Gasperi), de la communication catholique (Aleteia, 
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Aciprensa) et de différentes réalités ecclésiales (Communion et Libération, Salésiens et 

Jésuites) ont alimenté cette réflexion. 

Les réseaux sociaux, explique la note du CCEE, sont des «lieux» particulièrement fréquentés 

par les jeunes qui y passent beaucoup de temps pendant leurs journées. Bien que ceux-ci 

puissent être considérés comme des lieux de relations «légères», les jeunes d’aujourd’hui 

comme ceux de toutes les époques, ont besoin de relations qui aillent au delà des limites de 

l’écran pour aborder leurs questions existentielles et celles qui concernent le domaine 

spirituel. Les médias sociaux sont d’une grande importance, surtout lorsqu’ils deviennent des 

lieux où l’expérience est témoignée et racontée. Mais « ce serait une erreur que de les réduire 

à de simples outils, car ils sont aussi des lieux habités, bien qu’ils ne soient jamais une «maison 

complète» ». 

Pour le CCEE, « que l’on considère les médias sociaux comme des lieux ou des outils, le défi 

pour l’Église reste le même: intercepter la personne humaine dans son besoin fondamental 

d’infini. Ainsi, l’Eglise est présente dans le monde numérique pour aller à la rencontre de 

l’homme, et des jeunes en particulier, pour porter le message du salut qu’est le Christ ». 

Mercredi 27 juin, le réseau international catholique EWTN a organisé une réception en 

l’honneur des porte-parole des Conférences épiscopales d’Europe, à laquelle de nombreux 

journalistes du Vatican réunis à Rome ont participé. L’événement a joui de la présence de Mgr 

Paul Gallagher, Secrétaire pour les relations avec les Etats de la Secrétairerie d’Etat, qui a 

prononcé un discours sur la contribution de l’Eglise à la construction de l’Europe. La réunion 

de 2019 aura lieu à Malte du 17 au 19 juin. 

 

01/07/2018 (Zenit.org) :THAÏLANDE-PRIÈRE DU PAPE POUR LES ENFANTS PIÉGÉS 

DANS UNE GROTTE  

Paroles après l’angélus (Traduction intégrale) 

Lors de l’angélus de ce 1er juillet 2018, le pape François a assuré de ses prières pour les 

enfants piégés dans une grotte souterraine en Thaïlande : les secours s’activent pour retrouver 

la douzaine de jeunes footballeurs et leur entraîneur, portés disparus dans cette grotte inondée 

depuis le 23 juin. 

Voici notre traduction des paroles que le pape a prononcées après la prière mariale qu’il a 

célébrée place Saint-Pierre. Il a aussi lancé des appels pour le Nicaragua, la Syrie, l’Ethiopie et 

l’Erythrée, ainsi que la Journée pour le Moyen-Orient à Bari. 

Paroles du pape après l’angélus 

Chers frères et sœurs, 

En renouvelant ma prière pour le bien-aimé peuple du Nicaragua, je désire m’unir aux efforts 

que sont en train de réaliser les évêques du pays et beaucoup de personnes de bonne volonté, 

dans leur rôle de médiation et de témoignage pour le processus de dialogue national en cours 

sur la voie de la démocratie. 

La situation en Syrie reste grave, en particulier dans la province de Daraa, où les actions 

militaires de ces derniers jours ont touché aussi des écoles et des hôpitaux, et ont causé des 

milliers de nouveaux réfugiés. Je renouvelle, avec ma prière, mon appel pour que soit 

épargnées davantage de souffrances à la population déjà durement éprouvée depuis des 

années. 
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Au milieu de tant de conflits, il faut signaler une initiative que l’on peut définir historique – et 

l’on peut dire aussi que c’est une bonne nouvelle : ces jours-ci, après 20 ans, les gouvernants 

d’Ethiopie et d’Erythrée ont recommencé à parler ensemble de paix. Que cette rencontre 

puisse allumer une lueur d’espérance dans ces deux pays de la Corne d’Afrique et pour tout le 

continent africain. 

J’assure de ma prière aussi pour les jeunes piégés depuis plus d’une semaine dans une grotte 

souterraine en Thaïlande. 

Samedi prochain, je me rendrai à Bari, avec de nombreux chefs d’Eglises et de communautés 

chrétiennes du Moyen-Orient. Nous vivrons une journée de prière et de réflexion sur la 

situation toujours dramatique de cette région, où tant de nos frères et sœurs dans la foi 

continuent à souffrir, a-t-il expliqué, et nous implorerons d’une seule voix : “Que la paix soit 

sur toi!” (Ps 122,8). Je demande à tous d’accompagner par la prière ce pèlerinage de paix et 

d’unité. 

J’adresse mes salutations à vous tous, romains et pèlerins. Je salue en particulier les fidèles 

venus du Portugal et les prêtres de l’Institut Sacerdos de l’Athénée pontifical Regina 

Apostolorum; ainsi que les Sœurs franciscaines de la Pénitence et Charité chrétienne de la 

Pologne. 

Je salue les groupes paroissiaux et les associations ; les Sœurs Missionnaires de Notre Dame 

des Apôtres, le groupe des jeunes de l’Unité pastorale de Gallio, du diocèse de Padoue, et la 

famille spirituelle du Très Précieux Sang du Christ, auquel est dédié spécialement le mois de 

juillet. 

A tous je souhaite un bon dimanche. S’il vous plaît, n’oubliez pas de prier pour moi. Bon appétit 

et au revoir! 

30/06/2018 (Zenit.org) : INTENTION DE PRIÈRE DE JUILLET 2018 : RÉCONFORTER 

LES PRÊTRES FATIGUÉS  

Editorial du p. Daniel Régent 

Voici l’intention que le pape François confie à la prière de son Eglise pour le mois de juillet 

2018: 

« Les prêtres dans leur mission pastorale : pour que les prêtres qui souffrent de la fatigue 

et de la solitude dans leur travail pastoral, soient aidés et consolés par l’amitié du 

Seigneur et de leurs frères. » 

Le père Daniel Régent sj, directeur national du Réseau mondial de prière France, « Prier au 

Coeur du monde » (l’Apostolat de la prière www.prieraucoeurdumonde.net) aide à 

approfondir ce que le pape confie à chaque baptisé. 

Réconforter les prêtres fatigués 

L’intention de ce mois « Pour que les prêtres qui souffrent de la fatigue et de la solitude dans 

leur travail pastoral soient aidés et consolés par l’amitié du Seigneur et de leurs frères. » 

nous invite à lever les yeux sur la condition des prêtres dans leur mission pastorale. Sans 

https://www.prieraucoeurdumonde.net/
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oublier les prêtres âgés et les religieux prêtres que l’intention concerne aussi, nous pensons 

d’abord aux prêtres en paroisses, en aumôneries, en mission diocésaine. 

La diminution du nombre de prêtres en Occident, ces dernières années, fait qu’ils sont souvent 

écrasés de travail avec des territoires très grands à parcourir ou bien plusieurs missions. 

Même s’ils ont des relations chaleureuses avec leurs paroissiens ou leurs collaborateurs, ils 

peuvent éprouver durement la solitude, lorsque le soir, ils regagnent leur presbytère vide et 

qu’ils doivent se préparer le repas. Ils partagent de cette manière la situation de beaucoup de 

femmes et d’hommes du monde. L’apanage de la vie rude ne leur est pas réservé. 
Humainement, les chrétiens au service desquels ils consacrent leur vie, ont un devoir de 

vigilance et de sollicitude envers eux. 

Comme les disciples de l’Évangile, les prêtres ont laissé leurs filets, leur famille, à l’appel de 

Jésus et de l’Église. Celui-ci, le premier, a connu fatigue et solitude durant sa vie apostolique et 

particulièrement au moment de sa passion pendant laquelle Il s’offre pour le salut du monde. 

Devenir disciple, c’est s’unir à Lui, Jésus, jusqu’au bout, dans la joie et les peines. Oui, à 

certains moments de leur vie apostolique, les prêtres connaîtront fatigue et solitude. Jésus dit à 

ceux qui veulent le suivre qu’ils recevront « le centuple en maisons, frères, sœurs, mères, 

enfants et champs, avec des persécutions et dans le monde à venir, la vie éternelle » -Mc 10,30. 

Nous le savons, cette fatigue, ces épreuves peuvent mener au découragement, au reniement, à 

l’abandon. Les disciples de Jésus le savent, eux qui ont abandonné Jésus au moment de son 

arrestation -Mt 26,56- et Pierre, qui le suivait « de loin », l’a aussitôt renié -Lc 22,54. 

Ici, le devoir des chrétiens est de prier intensément pour eux afin que leur « foi ne défaille 

pas » comme l’a fait Jésus pour Pierre et il lui demande d’affermir ses frères quand il sera 

revenu -Lc 22,32-33-. Nous ne prions pas pour que les prêtres soient dispensés d’épreuve – en 

un sens ce serait contraire à leur vocation ! Nous prions pour qu’ils vivent l’épreuve unis à 

Jésus qui ouvre pour eux et pour nous à leur suite, le Royaume. 

Bonne entrée dans ce temps d’été à chacun ! 

28/06/2018 (Zenit.org) : CONSISTOIRE - « LA PLUS GRANDE PROMOTION: SERVIR 

LE CHRIST DANS LE PEUPLE DE DIEU »  

« Je voudrais rappeler une partie du testament spirituel de S. Jean XXIII » 

 « La plus haute distinction que nous puissions obtenir, la plus grande promotion qui nous 

puisse être accordée » c’est de « servir le Christ dans le peuple fidèle de Dieu », déclare le 

pape François à l’occasion du consistoire ordinaire public de ce 28 juin 2018, pour la 

« création » de 14 nouveaux cardinaux. 

Le collège cardinalice compte donc à ce jour, indique le Vatican, 125 électeurs (de moins de 

80 ans) et 101 cardinaux de 80 ans et plus. En tout: 226 (créés par Jean-Paul II 77, par Benoît 

XVI 75 et par le pape François 74). 

Le pape les à invités à « ne pas oublier que Jésus, avant d’incliner la tête sur la croix, n’a pas eu 

peur de s’incliner devant ses disciples et de leur laver les pieds ». 

« C’est la plus haute distinction que nous puissions obtenir, a expliqué le pape, la plus grande 

promotion qui nous puisse être accordée: servir le Christ dans le peuple fidèle de Dieu, dans 

celui qui est affamé, dans celui qui est oublié, dans le prisonnier, dans le malade, dans le 

toxico-dépendant, dans la personne abandonnée, dans les personnes concrètes avec leurs 
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histoires et leurs espérances, avec leurs attentes et leurs déceptions, avec leurs souffrances et 

leurs blessures. » 

Voilà d’où viendra leur autorité authentique, a poursuivi le pape: « Ce n’est qu’ainsi que 

l’autorité du pasteur aura la saveur de l’Évangile et ne sera pas «qu’un cuivre qui résonne, une 

cymbale retentissante» (1 Co 13, 1). Personne parmi nous ne doit se sentir ‘‘supérieur’’ à 

quelqu’un. Personne parmi nous ne doit regarder les autres de haut. Nous pouvons regarder 

ainsi une personne uniquement quand nous l’aidons à se relever. » 

Il leur a proposé comme modèle le saint pape Jean XXIII. Il a indiqué la fin missionnaire de 

toute réforme dans l’Eglise. 

Le papeFrançois et les 14 nouveaux cardinaux, comme c’est désormais la tradition, sont allés 

rendre visite au pape émérite Benoît XVI au monastère Mater Ecclesiae du Vatican, à bord de 

deux minibus. Ils ont prié un Ave Maria ensemble dans la chapelle et chacun a salué le pape 

émérite. Les nouveaux cardinaux sont ensuite rencontré les fidèles pour les « visites de 

courtoisie » dans la Salle Paul VI du Vatican. 

Les noms des 14 nouveaux cardinaux sont: 

Cardinaux électeurs en cas de conclave (moins de 80 ans) 

1. Louis Raphaël I Sako, patriarche de Babylone des chaldéens (Irak) 

2. Luis Ladaria Ferrer, préfet de la Congrégation pour la doctrine de la foi (Espagne – Vatican) 

3. Angelo De Donatis, vicaire général de Rome (Italie) 

4. Giovanni Angelo Becciu, substitut pour les affaires générales de la Secrétairerie d’Etat et 

délégué spécial auprès de l’Ordre de Malte (Italie – Vatican) 

5. Konrad Krajewski – aumônier apostolique (Pologne – Vatican) 

6. Joseph Coutts – archevêque de Karachi (Pakistan) 

7. António dos Santos Marto – évêque de Leiria-Fátima (Portugal) 

8. Pedro Barreto – archevêque de Huancayo (Pérou) 

9. Desiré Tsarahazana – archevêque de Toamasina (Madagascar) 

10. Giuseppe Petrocchi – archevêque de L’Aquila (Italie) 

11. Thomas Aquinas Manyo – archevêque d’Osaka (Japon) 

Trois cardinaux non-électeurs 

12. Sergio Obeso Rivera, archevêque émérite de Xalapa (Mexique) 

13. Toribio Ticona Porco, prélat émérite de Corocoro (Bolivie) 

14. Aquilino Bocos Merino, ancien supérieur général des Clarétains (Espagne) 

Voici la traduction officielle publiée par le Vatican en français de l’homélie prononcée 

par le pape François (ou cliquez sur Homéliedupape) 

Homélie du pape François (Jeudi 28 juin 2018) 

«Les disciples étaient en route pour monter à Jérusalem; Jésus marchait devant [1] eux» (Mc 10, 

32). 

Le début de ce passage caractéristique de Marc nous invite à toujours voir comment le 

Seigneur prend soin de son peuple grâce à une pédagogie incomparable. En route vers 

Jérusalem, Jésus ne manque pas de précéder (primerear) les siens. 

http://w2.vatican.va/content/francesco/fr/homilies/2018/documents/papa-francesco_20180628_omelia-concistoro-nuovicardinali.pdf
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Jérusalem représente l’heure des grandes déterminations et décisions. Nous savons tous que, 

dans la vie, les moments importants et cruciaux font parler le cœur et révèlent les intentions 

ainsi que les tensions qui nous habitent. Ces carrefours de l’existence nous interpellent et font 

émerger des questions ainsi que des désirs pas toujours transparents du cœur humain. Voilà 

ce que révèle, avec une grande simplicité et réalisme, le passage de l’Évangile que nous 

venons d’écouter. Face à la troisième et plus dure annonce de la passion, l’Évangéliste ne 

craint pas de révéler certains secrets du cœur des disciples: recherche des premières places, 

jalousies, convoitises, intrigues, arrangements et accords; une logique qui non seulement mine 

et corrode de l’intérieur les relations entre eux, mais qui en outre les enferme et les engage 

dans des discussions inutiles et de peu d’intérêt. Cependant Jésus ne s’arrête pas à cela, mais 

va de l’avant; il les devance (primerea) et avec force il leur dit: «Parmi vous, il ne doit pas en 

être ainsi. Celui qui veut devenir grand parmi vous sera votre serviteur» (Mc 10, 43). Par ce 

comportement, le Seigneur cherche à recentrer le regard et le cœur de ses disciples, en 

empêchant que les discussions stériles et autoréférentielles trouvent place au sein de la 

communauté. À quoi sert-il de gagner le monde entier si l’on est corrompu à l’intérieur? À quoi 

sert de gagner le monde entier si l’on vit tous pris dans les intrigues asphyxiantes qui font 

dessécher et rendent stérile le cœur et la mission? Dans cette situation – comme quelqu’un l’a 

fait observer – on pourrait déjà entrevoir les intrigues de palais, y compris dans les curies 

ecclésiastiques. 

«Parmi vous, il ne doit pas en être ainsi»: une réponse du Seigneur qui est, avant tout, une 

invitation et un effort pour récupérer ce qu’il y a de meilleur chez les disciples et ainsi pour ne 

pas se laisser corrompre et emprisonner par des logiques mondaines qui détournent le regard 

de l’essentiel. «Parmi vous, il ne doit pas en être ainsi»: c’est la voix du Seigneur qui fait éviter 

à la communauté de se regarder trop elle-même au lieu de diriger le regard, les ressources, 

les attentes et le cœur vers ce qui compte: la mission. 

Et ainsi Jésus nous enseigne que la conversion, la transformation du cœur et la réforme de 

l’Église sont et seront toujours d’un point de vue missionnaire, car cela présuppose que l’on 

cesse de voir et de rechercher ses propres intérêts pour regarder et rechercher les intérêts du 

Père. La conversion de nos péchés, de nos égoïsmes n’est pas et ne sera jamais une fin en soi, 

mais vise principalement à faire grandir dans la fidélité et dans la disponibilité pour embrasser 

la mission. Et cela de manière que, à l’heure de vérité, surtout dans les moments difficiles pour 

nos frères, nous soyons bien disposés et disponibles pour les accompagner et accueillir tous et 

chacun, et que nous ne devenions pas de très bons repoussoirs, ou par étroitesse de vue[2], ou 

bien, pire encore, parce que nous discutons et pensons entre nous à celui qui sera le plus 

important. 

Quand nous oublions la mission, quand nous perdons de vue le visage concret des frères, 

notre vie se renferme dans la recherche de nos propres intérêts et de nos propres sécurités. Et 

ainsi, commencent à grandir le ressentiment, la tristesse et le dégoût. Peu à peu, disparaît 

l’espace pour les autres, pour la communauté ecclésiale, pour les pauvres, pour écouter la 

voix du Seigneur. De cette manière, on perd la joie et le cœur finit par se dessécher (cf. 

Exhort. Ap. Evangelii gaudium, n. 2). 

«Parmi vous, il ne doit pas en être ainsi, nous dit le Seigneur, […] celui qui veut être parmi vous 

le premier sera l’esclave de tous» (Mc 10, 43.44). C’est la béatitude et le magnificat que nous 

sommes appelés chaque jour à entonner. C’est l’invitation que le Seigneur nous adresse pour 

que nous n’oublions pas que l’autorité dans l’Église grandit avec cette capacité de promouvoir 

la dignité de l’autre, d’oindre l’autre, pour guérir ses blessures et son espérance tant de fois 

offensée. C’est nous souvenir que nous sommes ici parce que nous sommes invités à « porter la 

Bonne Nouvelle aux pauvres, annoncer aux captifs leur libération, et aux aveugles qu’ils 

retrouveront la vue, remettre en liberté les opprimés, annoncer une année favorable accordée 

par le Seigneur» (Lc 4, 18-19). 



11 

Chers frères Cardinaux et nouveaux Cardinaux, tandis que nous sommes en route vers 

Jérusalem, le Seigneur marche devant nous pour nous rappeler encore une fois que l’unique 

autorité crédible est celle qui naît du fait de se mettre aux pieds des autres pour servir le 

Christ. C’est celle qui vient du fait de ne pas oublier que Jésus, avant d’incliner la tête sur la 

croix, n’a pas eu peur de s’incliner devant ses disciples et de leur laver les pieds. C’est la plus 

haute distinction que nous puissions obtenir, la plus grande promotion qui nous puisse être 

accordée: servir le Christ dans le peuple fidèle de Dieu, dans celui qui est affamé, dans celui 

qui est oublié, dans le prisonnier, dans le malade, dans le toxico-dépendant, dans la personne 

abandonnée, dans les personnes concrètes avec leurs histoires et leurs espérances, avec leurs 

attentes et leurs déceptions, avec leurs souffrances et leurs blessures. Ce n’est qu’ainsi que 

l’autorité du pasteur aura la saveur de l’Évangile et ne sera pas «qu’un cuivre qui résonne, une 

cymbale retentissante» (1 Co 13, 1). Personne parmi nous ne doit se sentir ‘‘supérieur’’ à 

quelqu’un. Personne parmi nous ne doit regarder les autres de haut. Nous pouvons regarder 

ainsi une personne uniquement quand nous l’aidons à se relever. 

Avec vous, je voudrais rappeler une partie du testament spirituel de saint Jean XXIII, qui en 

avançant sur le chemin a pu dire: «Né pauvre, mais de gens humbles et honorables, je suis 

particulièrement heureux de mourir pauvre, en ayant distribué, selon les diverses exigences 

et circonstances de ma vie simple et modeste, au service des pauvres et de la Sainte Église qui 

m’a nourri, ce que j’ai eu entre les mains – par ailleurs, dans une mesure assez limitée – durant 

les années de mon sacerdoce et de mon épiscopat. Des apparences de bien-être ont souvent 

caché des épines d’une pauvreté affligeante et qui m’ont empêché de donner toujours avec la 

largesse que j’aurai souhaitée. Je remercie Dieu de cette grâce de la pauvreté dont j’ai fait 

vœu dans ma jeunesse, pauvreté d’esprit, comme prêtre du Sacré Cœur, et pauvreté réelle, et 

qui m’a aidé à ne jamais rien demander: ni des postes, ni de l’argent, ni des faveurs, jamais, ni 

pour moi, ni pour mes parents ou des amis» (29 juin 1954). 

NOTES 

[1] Le verbe proago est le même avec lequel Jésus ressuscité fait annoncer à ses disciples qu’il 

les ‘‘précèdera’’ en Galilée (cf. Mc 16, 7). 

[2] Cf. Jorge Mario Bergoglio, Ejercicios Espirituales a los Obispos espagnoles, 2006 
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